
回首学习话当年－黑龙江董弟兄 

 

我是黑龙江的董弟兄，2011 年就读良院的本科班，2012 年 10 月份参加了良院

30周年校庆学习营，现在已经毕业了。 

 

我和良友电台相识在上世纪 80 年代，事缘有次偶尔从收音机里听到圣经讲座，

好像是卢文牧师在讲彼得前书，就开始收听他们的节目。后来我按照地址去信，

向电台索取小册子，这小册子在我们教会大受欢迎，有人竟然把它拆了去复印。 

 

我当时是教会的传道人，起初并没有想过要读神学的，后来越讲越胆小，越讲越

害怕。这时我才知道，做好传道工作只是单单看圣经是不足够的，必须接受正规

的系统神学训练。当我萌生了到神学院学习的时候，我的年龄和学历却又把我挡

在内地的神学院门外。 

 

一天在我祷告的时候，卢文牧师那激动、恳切的教导声音突然响在我的耳边！良

友！我要看看良友电台是否还在。于是我打开电脑，竟然发现良友电台已经有网

上圣经学院了！我真是一分钟都不能等，马上就发电邮联系、报名。等待回信的

那些日子，是我专心仰望神的日子！ 

 

终于有回信了！我被录取了！于是我开始了我梦寐以求的神学课程。在学习的日

子里，我见识到了良院课程的博大精深，感受到了它的甘美和正规。比如，《圣

经背景》把我带到了耶稣时代，叫我仿佛看见了当时的人文、地理，真象在圣地

旅游一样。再比如《讲道学》，真叫我听的脸红，时常回想以前是怎样在讲解圣

经，课堂把我以前犯的许多错误尽都呈现出来。很多感受不是三言两语能表达出

来的，总之，是良院把我重新铸造。 

 

后来，我有幸获邀参加良院的 30 周年校庆学习营。带着兴奋和好奇，我踏上了

去香港的旅程。第一趟出这么远的门，生怕找不到路。然而，当我来到深圳的时

候，一切叫我惊讶：接我们的弟兄早就在那里等候，一切安排的都很周到。那天

晚上，负责接待弟兄给我上了第一堂实践课，因为我们参加校庆的同学来自不同

省份，报到时间相差很大，有的早上到，有的半夜才到，于是接待的弟兄，从早

上一直忙到第二天凌晨两点多钟！他不但没有半点怨言，还不忘再三嘱咐我们要

注意的事项，提醒我们早上吃饭的时间，甚至象妈妈一样提醒我们进餐的位置。 

 

过关的时候，殷言老师就早在那里等了。第一眼见到她，给人一种肃然起敬的感

觉。她一路带领我们辗转来到了电台。接下去的事，出乎我的意料，因为颈椎病

的缘故，到了电台我一直在迷糊，有些活动我没有参加。但我得到了其他同学所

没有的待遇：一位才来到良院的姊妹被指派来专门照顾我，她带着我去看医生、

专门为我要了稀饭、按时间提醒我吃药、在校庆晚宴上，她和一位弟兄过来专门

照顾我。我数算一下，51 位同学，5 位老师负责照顾，每位老师要照顾 10 几个

同学。而我一个人独享两位老师的照顾！我觉得自己是那次学习营里最幸福的人！

神爱我，良院的老师也爱我！深感世间只有主里的爱，是真正的爱。这爱不分高

低贵贱，不分天南地北，而良院老师把这份爱具体施行到了我这个来自遥远北方

的弟兄身上！ 



 

其后的几天的学习中，每天都有几位老师问候我：按时吃药了么？好点了么？需

要什么帮助吗？他们的问候令我联想到老师的名字，真是恰如其分，殷言－殷殷

的教导关怀之语；阮一心－软义心，又软又义之心！更有老师是不惜万里专程来

给我们上课的，两位老师来自澳大利亚和台湾，他们下了飞机便来讲课，讲完了

课再上飞机回去，老师那份对学生的爱和重视，叫我们十分感动。学习营里，来

自不同省份的同学们，因着良院所建造的平台在这里相识，大家一起分享着主的

爱，分享着在良院受训练的喜乐。 

 

我们照了很多像，照相的时候，长得像伟人一样的周院长会率先坐好，然后幽默

地说：记者哪？开始照！于是老师们摆出各种优美的姿势与我们合影，真是开心

极了！每次报告行程和按排的时候，阮一心老师就会和外交部新闻发言人一样，

风度翩翩地一项一项地讲给大家听，时不时幽默一番，逗得大家笑声不断。她的

亲切使我们之间完全没有距离，是那么可人。 

 

学习营里的同学们都很敬虔，而且卧虎藏龙，后来我才知道，在这些学员里有传

道人、有圣诗班班长、有教会的负责同工，有一个同学带领着一间近千人的教会！

还有一位是博士生！而内蒙古也有 10个同学参加校庆。 

 

学习营结束了，短暂的相聚很快散去了，永不散去的是良友那浓浓的馨香。香港

远去了，近在心里的是良院的老师和同学们！这次参加 30 年校庆的同学们，建

立了自己的 QQ群，大家将一直相互服侍、彼此勉励，在学院的带领中继续学习。

每当我收到来自良院的电邮时，我就像收到了家人的来信一样高兴！老师会源源

不断地把甘甜的乳汁送给我们。 

 

当我拿到毕业证书的那一刻，我突然有一个异象：有一天，良院会建立一所亚洲

最大的神学院！我们会和那些辛勤付出的老师们，在那里一起相聚在主的爱里。

想到这里，我仿佛看见了李兰老师照相时那诚实可爱的笑脸，正是桃李满天下，

悠悠兰花香。 

 

良院两年多的学习，开阔了我的视野，校正了我的信仰，又使我认识了很多弟兄

和姊妹，更加坚固了我要不断进深学习的决心。我现在按时下载良院的进深课程，

认真听讲。我要一生一世不离开良院，直到见主的那一天！良友圣经学院，真是

我们信徒的良师益友！ 

 

 

欢迎弟兄姊妹留言回应 

讨论话题：弟兄忆述他“越讲越胆小，越讲越害怕”的事奉经历令他萌生要接受

事奉装备的念头，你有越事奉越害怕的经验吗？你怎样克服呢？后来如何呢？ 


